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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 15. Sitzung des Rates 
vom 05.03.2015 

Ratssaal, Rathaus 
 

 
 
Anwesend: 
 

Bürgermeister 
Herr BGM Heiner Pahlmann  

Vorsitzende 
Frau Roswitha Brinkhus  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Helmut Bei der Kellen  
Frau Annegret Christ-Schneider  
Herr Karl-Georg Görtemöller  
Herr Klaus Kossak  
Herr Christian Lübbe  
Frau Anette Marewitz  
Herr Oliver Neils  
Herr Torsten Neumann  
Herr Karl-Heinz Pilatus  
Herr Peter Remme  
Frau Silke Schäfer  
Herr Volker Schulze  
Frau Ute Severit-Wobker  
Herr Horst Sievert  
Herr Markus Wahlers  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Gert Borcherding  
Frau Monika Bruning  
Frau Margareta Hartong  
Frau Cornelia Hesselmann  
Herr Rainer Höveler  
Herr Heiner Hundeling  
Herr Jürgen Kiesekamp  
Frau Imke Märkl  
Herr Andreas Quebbemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Sylke Wehberg-Saatkamp  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Frau Filiz Polat  
Herr Gerd Rehling  
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Herr Dieter Sieksmeyer  
Frau Annette Specht  
Frau Dagmar Völkmann  

Mitglieder FDP-Ballmann Fraktion 
Herr Werner Ballmann  
Herr Jan Beinke  

Mitglied Die LINKE 
Herr Bernhard Rohe  

Fraktionslos 
Herr Rüdiger Paust  

Verwaltung 
Frau Sonja Bodensiek  
Herr LSBD Hartmut Greife  
Frau Ruth Große-Brauckmann  
Herr Udo Müller  
Frau Dagmar Paschen  
Herr Wolfgang Stiegemeyer  
Herr ESTR Ulrich Willems  

Protokollführer 
Herr Harald Stuckenberg  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Peter Furmanek  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Ufke Cremer  
 
 
Beginn: 18:00 Ende: 21:00 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
18.12.14 

  

 4   Besetzung des Verwaltungsausschusses - Antrag SPD-
Fraktion 

WP 11-16/732  

 5   Besetzung der Ratsausschüsse und der Ausschüsse 
nach besonderen Rechtsvorschriften - Antrag der SPD-
Fraktion 

WP 11-16/733  

 6   Benennung von Vertretern der Stadt Bramsche in 
Verbänden, Vereinen, Unternehmen und sonstigen 
Instituitionen - Antrag der SPD-Fraktion 

WP 11-16/734  

 7   Bericht des Bürgermeisters   
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 8   Einwohnerfragestunde   

 9   Haushaltsplan - Stellenplan 2015 WP 11-16/726  

 10   Haushalt 2015 WP 11-16/727  

 11   Annahme von Spenden und Zuwendungen WP 11-16/712  

 12   Ernennung des stellvertretenden Ortsbrandmeisters 
der Freiwilligen Feuerwehr der Stadt Bramsche, Orts-
feuerwehr Pente 

WP 11-16/696  

 13   Anpassung der Kindergarten-Elternbeiträge zum Kin-
dergartenjahr 2015/2016 

WP 11-16/700  

 14   Anbau und Umbau von Essräumen in Kindertagesstät-
ten in Bramsche - Prioritätenliste 

WP 11-16/702  

 15   Aufwandspaltung und Abschnittsbildung Grammel-
moorweg 

WP 11-16/716  

 16   Beantwortung von Anfragen   

 17   Anfragen und Anregungen   

 18   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der Beschlussfähigkeit  
 
Ratsvorsitzende Brinkhus begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Die vorliegende Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 
 
 
 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 18.12.14  
 
RM Rohe bittet um folgende Ergänzungen zum Protokoll: 
 
TOP 22 
RM Rohe spricht sich für die Einrichtung einer Oberschule aus und begrüßt die Einrichtung einer In-
tegrierten Gesamtschule (IGS) in Bramsche. Er beklagt jedoch, dass die konkrete Umsetzung eine IGS 
einzurichten vom Landkreis hätte deutlich früher geplant werden müssen. 
 
TOP 23 
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RM Rohe sieht in der Bramscher Innenstadt kein generelles Parkplatzproblem. Er erwartet bei Ein-
richtung weiterer Parkplätze eine Zunahme des PKW-Verkehrs und somit eine weitere Belastung der 
Menschen, die in der Stadtmitte leben. 
 
TOP 27 
RM Rohe stellt fest, dass im Bereich zwischen den Straßen „Am Rüßkamp“ und „Blankenburger Stra-
ße“ 6 von 7 betroffenen Grundstücksbesitzern in absehbarer Zeit nicht bereit sind ihr Grundstück zu 
teilen, daher ist derzeit eine Änderung des Bebauungsplanes für diesen Bereich nicht erforderlich 
und die geplante Straße muss nicht angelegt werden. 
 
RM Quebbemann merkt an, wenn Redebeiträge ins Protokoll aufgenommen werden sollen, dies di-
rekt in der Sitzung signalisiert werden soll. 
 
Das Protokoll wird mit diesen Änderungen einstimmig genehmigt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP  4 Besetzung des Verwaltungsausschusses - Antrag SPD-

Fraktion 
WP 11-16/732 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 732 und der dazugehörigen 
Ergänzungsvorlagen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Damit ist der entsprechende Feststellungsbeschluss gefasst. 
 
 
 
 
 
TOP  5 Besetzung der Ratsausschüsse und der Ausschüsse nach 

besonderen Rechtsvorschriften - Antrag der SPD-
Fraktion 

WP 11-16/733 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 733 und der dazugehörigen 
Ergänzungsvorlagen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Damit ist der entsprechende Feststellungsbeschluss gefasst. 
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TOP  6 Benennung von Vertretern der Stadt Bramsche in Ver-
bänden, Vereinen, Unternehmen und sonstigen Institui-
tionen - Antrag der SPD-Fraktion 

WP 11-16/734 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 734 und der dazugehörigen 
Ergänzungsvorlagen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Damit ist der entsprechende Feststellungsbeschluss gefasst. 
 
 
 
 
 
TOP  7 Bericht des Bürgermeisters  
 
BGM Pahlmann berichtet über die Situation zur IGS. Mit dem Landrat konnte ein Verhandlungskom-
promiss gefunden werden. Dieser muss noch die politischen Gremien des Kreistages und des Stadtra-
tes durchlaufen. Daher wird der Bramscher Stadtrat am 25.03.15 zu einer Sitzung zusammenkom-
men. 
Parallel zu den Verhandlungen ist die Planungsgruppe zur Gründung einer IGS gegründet worden. 
Vorsitzender der Planungsgruppe ist Herr Thomas Behning, Leiter der Alexanderschule in Wallen-
horst. 
 
 
 
 
 
TOP  8 Einwohnerfragestunde  
 
Herr Baier erkundigt sich nach dem Zweck eines Grundstückes am Darnsee. Aus seiner Sicht bezahlt 
die Stadt dafür eine zu hohe Pacht. 
BGM Pahlmann antwortet, dass Herr Baier seine Anfrage schriftlich einreichen möge, da er jetzt nicht 
genau weiß, welches Grundstück er meint.  
Er wird die Frage dann schriftlich beantworten. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP  9 Haushaltsplan - Stellenplan 2015 WP 11-16/726 
 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 726. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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TOP  10 Haushalt 2015 WP 11-16/727 
 
Für die CDU-Fraktion begründet RM Quebbemann den Haushalt 2015. 
Er macht deutlich, dass ein Ausbau der Kinderbetreuung sehr wichtig ist. Zudem ist es jetzt gelungen 
eine bessere Busanbindung nach Osnabrück zu erreichen. 
Die Ausweisung von weiteren Baugebieten wird weiterhin vorangetrieben, insbesondere am Stapel-
berger Weg. 
Er stellt heraus, dass die Ansiedlung der Fa. Amazone eine wichtige Entwicklung für Bramsche ist. 
Er spricht sich deutlich gegen eine Form von Steuererhöhungen aus. Es müsste weiterhin mehr auf 
die Ausgabenseite geachtet werden, als die Steuern zu erhöhen. 
 
RM Rohe bringt zum Ausdruck, dass er das GE/GI Schleptrup deutlich ablehnt. Er findet es positiv, 
dass die Inklusion in Bramsche mit dem Einbau eines Fahrstuhls in Bücherei weiter vorangeht. 
Er stellt dar, dass die Finanzierung der Kinderkrippen eigentlich eine Aufgabe des Landkreises ist. 
 
Für die SPD-Fraktion begründet RM Neils den Haushalt 2015. 
Die SPD hält vor allem die Einnahmeposition beim Stapelberger Weg für unrealistisch. Diese Grund-
stücke werden nicht so schnell verkauft. Zudem wurde der Ortsrat in dieser Angelegenheit auch nicht 
angehört. 
 
Für die Fraktion B90/Die Grünen begründet RM Sieksmeyer den Haushalt 2015. 
Die Mittel für die Kitas sind deutlich gestiegen. Allerdings muss hier in Zukunft eine bessere Kosten-
transparenz entstehen. 
Es ist gelungen zusätzliche Mittel für den ÖPNV und das Jugendparlament bereitzustellen. 
Zudem geht die Umstellung der Straßenbeleuchtung auf LED voran und es kann das Randstreifenpro-
gramm realisiert werden. 
Die Errichtung von Windparks wird zu Einnahmeerhöhungen führen. 
Er spricht sich gegen eine Sanierung des Münsterplatzes aus.  
Er sieht eine Steuererhöhung in diesem Jahr kritisch, da diese Unternehmen abschreckt. Stattdessen 
müsse ein besseres Kostencontrolling eingeführt werden.  
Er befürwortet einen zügigen Ausbau des Baugebiets Stapelberger Weg. 
 
 
RM Neils stellt die Anträge, für die Meyerei zusätzlich 18.000,- € einzustellen und die kommunalen 
Steuern um 10 Prozentpunkte zu erhöhen. 
 
RV Brinkhus lässt über den Antrag abstimmen, zusätzliche Mittel für die Meyerei einzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 19 dafür 
                                      18 dagegen 
 
 
EStR Willems begründet  noch einmal ausführlich den Verwaltungsvorschlag zur Anpassung der He-
besätze gemäß der Vorlage 727/1. In Abstimmung mit dem Bürgermeister macht er den Kompro-
missvorschlag, die Hebesätze nur um 10 Prozentpunkte statt  um 20 Prozentpunkte zu erhöhen. 
 
RV Brinkhus lässt über den Antrag abstimmen, die kommunalen Steuern um 10 Prozentpunkte zu 
erhöhen. 
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Abstimmungsergebnis: 19 dafür 
                                      18 dagegen 
 
RM Sieksmeyer beantragt eine Sitzungsunterbrechung. 
 
Die Sitzung wird von 20:25 – 20:30 unterbrochen. 
 
 
RV Brinkhus lässt nun über den Gesamthaushalt 2015 einschließlich der zuvor beschlossenen Anträge 
abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 18 dafür 
                                      18 dagegen 
                                        1 Enthaltung 
 
Damit ist der Haushalt 2015 abgelehnt. 
 
RM Quebbemann fragt, ob ein erneuter Änderungsantrag zur Festsetzung der Hebesätze in  Verbin-
dung mit dem bereits beschlossenen Zuschuss für die Meyerei gestellt werden kann. 
 
EStR Willems weist darauf hin, dass bereits durchgeführte Einzelabstimmungen über Teile der Haus-
haltssatzung für die Schlussabstimmung über den Gesamthaushalt bindend sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP  11 Annahme von Spenden und Zuwendungen WP 11-16/712 
 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 712. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
TOP  12 Ernennung des stellvertretenden Ortsbrandmeisters 

der Freiwilligen Feuerwehr der Stadt Bramsche, Orts-
feuerwehr Pente 

WP 11-16/696 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 696. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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TOP  13 Anpassung der Kindergarten-Elternbeiträge zum Kin-

dergartenjahr 2015/2016 
WP 11-16/700 

 
RM Rohe merkt an, dass er eine einkommensabhängige Staffelung der Beiträge positiver fände. 
 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 700. 
 
Abstimmungsergebnis: 36 dafür 
                                        1 dagegen 
 
 
 
 
 
TOP  14 Anbau und Umbau von Essräumen in Kindertagesstät-

ten in Bramsche - Prioritätenliste 
WP 11-16/702 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 702. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
 
TOP  15 Aufwandspaltung und Abschnittsbildung Grammel-

moorweg 
WP 11-16/716 

 
Der Rat beschließt entsprechend des Beschlussvorschlags der Vorlage 716. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
 
 
 
 
TOP  16 Beantwortung von Anfragen  
 
-/- 
 
 
 
 
 
TOP  17 Anfragen und Anregungen  
 
RM Märkl hat folgende Anfragen: 
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1. In welchen Räumen sollen künftig die neu aufzunehmenden Klassen der Haupt- und Real-

schule unterrichtet werden, insbesondere an welchem Standort soll die Realschule weiterge-
führt werden?  

2. Welche Konzepte hat die Stadt Bramsche erstellt, nachdem sich der Rat für den Erhalt der 
Hauptschule und Realschule ausgesprochen hat? Inwieweit sind die Schulleitungen in die 
Planungen mit einbezogen worden? 

3. Trifft es zu, dass die Stadt Bramsche bei den Verhandlungen über die IGS mit dem Landkreis 
davon ausgegangen ist, dass die Realschule an ihrem jetzigen Standort ausläuft? Dies würde 
nicht dem Beschluss des Rates vom 18.12.14 entsprechen. 

 
 
EStR Willems antwortet, dass es aufgrund der Schülerzahlen für das nächste Schuljahr noch möglich 
sei,  Realschüler neben dem ersten Jahrgang der IGS aufzunehmen. Für weitere Realschuljahrgänge 
habe die künftige IGS jedoch voraussichtlich keine Platzkapazität mehr.   
Die Verwaltung hatte mit dem Vorschlag einer Oberschule ein Konzept vorgelegt, dass vom Rat je-
doch abgelehnt wurde. Auf das Problem, dann zwei selbständige Schulen  am verbleibenden Stand-
ort der Hauptschule unterbringen zu müssen, habe er hingewiesen.   
Mit diesem Thema würden sich die Ratsgremien noch weiter befassen müssen.  
 
 
 
 
 
 
TOP  18 Einwohnerfragestunde  
 
Herr Werner Kühn erkundigt sich, ob für den Neubau/Anbau des Rathauses noch Zinsen und Tilgung 
fällig sind. 
EStR Willems antwortet, dass dies schwierig zu beantworten ist, da für den städtischen Haushalt das 
Gesamtdeckungsprinzip gilt. Er schätzt, dass hierfür aber keine Tilgung mehr anfällt. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
Pahlmann Roswitha Brinkhus Harald Stuckenberg 
Bürgermeister Vorsitzende Protokollführer 
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